
ACTA SESION ORDINARIA N° 54 
CONCEJO MUNICIPAL 

 
 
 

Dalcahue, 9 de Mayo de 2018.- 
 
 
  Cuando son las 14:30 horas del 9 de Mayo de 2018, y cumpliendo con el 
quórum legal para sesionar según la Ley Orgánica de Municipalidades, se da inicio a la Sesión 
Ordinaria del Concejo Municipal Nº 54, la que es presidida por el Concejal CARLOS 
CÁRDENAS BAHAMONDE, contando además con la asistencia de los concejales, señores: 
 
MARCOS ANDRES EUJENIO PEREZ 
LUIS ORFELIO LOAIZA BAHAMONDE 
ALVARO MUÑOZ OYARZÚN 
MARIA ALEJANDRA VILLEGAS HUICHAMAN 
LEONARDO PATRICIO ALARCÓN PUALUAN 
 
Actúa como secretario del Concejo, el funcionario don Manuel Álvarez Barría, y comparece 
como Alcalde Subrogante, la funcionaria Clara Vera González. 
  
  La tabla a tratar, comprende: 
 
1.- OBSERVACIONES AL ACTA ANTERIOR 
 
2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA 
 
3.- VOTACIÓN BASES BECAS Y FONDEVE 
 
4.- INFORME TRIMESTRAL ESTADO AVANCE EJERCICIO PRESUPUESTARIO (Art. 29 letra C) 
Ley 18.965 
 
5.-VOTACIÓN PROPUESTA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA 
 
6.- TEMAS VARIOS 
 
 
 
1.- OBSERVACIONES AL ACTA ANTERIOR: 
 
 Se somete a votación el Acta N° 53, siendo aprobado por todos los concejales sin 
observaciones. 
 
 
2.- CORRESPONDENCIA RECIBIDA Y DESPACHADA: 
 
- Ord N° 197/2018 de Jacqueline Muñoz Cárdenas, Abogado Jefe Provincial Consultorio 
Jurídico de Castro- Chiloé, mediante el cual entrega informe de Gestión de la Corporación de 
Asistencia Judicial de la Región del Bio Bio correspondiente al periodo de Enero a Marzo de 
2018.- 

 
- Ord. N°42 de Kissy Sepúlveda Asistente social, mediante el cual da a conocer el caso de la 
Sra. Ana María Cárdenas Vidal quien tiene a su esposo cesante debido a una enfermedad y 



por lo cual la Junta de Vecinos N°38 Ruta 5 de Puntra le está organizando un beneficio 
solidario, por este motivo solicitan exento de pago para dicha actividad. 
 
Se somete a votación el exento de pago, siendo aprobado por todos los concejales. 
 
- Ord. N°40 de Kissy Sepúlveda Asistente Social, mediante el cual da a conocer el caso de la 
Sra. Gladys Torres Eujenio la cual tiene a su madre diagnosticada con cáncer de cabeza del 
páncreas resecable la cual tiene ser operada de manera urgente por lo cual solicita un 
aporte de $300.000, para pasajes, estadía de acompañante, exámenes y otros. 
 
Se somete a votación el aporte de $300.000 siendo aprobado por los concejales exceptuando 
el concejal Eujenio quien se abstiene por ser familiar de la persona solicitante. 
 
 
DESPACHADA: 
 
- Ordinario de Alcalde de la Comuna a Sr. Klaus Kosiel Leiva Seremi de Medioambiente para 

solicitar información sobre los vertederos autorizados de la comuna y para que residuos 
están autorizados. 
 

- Ordinario de Secretaria Municipal a Sra. Maribel Ascencio Almonacid Directora Regional 
Fundación Integra mediante el cual devuelve el Documento N°172 en cual solicitan 
subvención Municipal, por no estar con la información del Alcalde y Concejo Municipal 
actualizada. 

 
  
3.- VOTACIÓN BASES BECAS Y FONDEVE: 
 
El Dideco menciona que son las mismas bases que se analizaron y arreglaron solo se corrió 
una semana las fechas de postulación. 
 
El concejal Eujenio consulta porque no paso la semana pasada al concejo para la aprobación. 
 
La Alcalde Subrogante aclara que iba a pasar en temas varios pero se conversó de otros 
temas y se olvidó pasar la votación de las bases de fondeve y becas. 
 
El concejal Loaiza señala que esta que se modificaron no se han hecho llegar. 
 
El Dideco señala que se les envió por correo electrónico, a lo que el concejal Loaiza y 
Cárdenas señalan que ha ellos no le ha llegado. 
 
El concejal Loaiza señala que lo aclara sin la intención de que se retrase la votación solo que 
las quiere tener. 
 
 
Se somete a votación las Bases del Fondeve 2018, siendo aprobada por los concejales 
 
El concejal Muñoz agrega que él en el correo hizo un alcance de que para el otro año se 
analice un tipo de beca para los hijos de los pescadores. 
 
La Alcalde Subrogante señala que ellos habían pedido se podía poner una línea especial de 
becas para los hijos de pescadores. 
 



El concejal Loaiza señala que hay que ver bien ese punto porque después pueden venir los 
agricultores a pedir becas para sus hijos u otras instituciones. 
 
El concejal Eujenio señala que se analizó bastante y que por este motivo se tardó en 
entregarlos para que sea de una manera equitativa. 
 
El Concejal Cárdenas señala que aquí están plasmadas las inquietudes de los vecinos. 
 
Se somete a votación las Bases de las Becas Municipales 2018. 
 
La Concejal Villegas lo aprueba y señala que fue bastante analizada y quizás el otro año se 
pueda hacer una ordenanza de becas. 
 
El concejal Muñoz, Alarcón, Eujenio, Loaiza y Cárdenas también lo aprueban. 
 
 
4.- INFORME TRIMESTRAL ESTADO AVANCE EJERCICIO PRESUPUESTARIO (Art. 29 letra C) Ley 
18.965 
 
 
El Director de Control entrega el informe trimestral correspondiente al periodo de enero a 
marzo 2018 y que a él corresponde ver y analizar cómo han variado los ingresos como los 
gastos. 
 
La Concejal Villegas consulta por el Ítem 22 subtitulo 11, tiene un porcentaje de 73%. 
 
El Director de Control señala que es una regla de 3 y que vario mucho del presupuesto inicial 
al presupuesto vigente. 
 
Se le va a consultar a la Directora de Administración y Finanzas por la variación. 
 
El concejal Muñoz consulta si lo presupuestado en los permisos de circulación es por el año 
completo. 
 
El Director de Control señala que si es que el presupuestado para el año completo. 
 
El Concejal Muñoz menciona que el día miércoles 16 a las 12:00 se hará una reunión de 
comisión de presupuesto para analizar en detalle el avance presupuestario. 
 
El director de Control señala que también está el detalle de los pagos de cotizaciones 
previsionales. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
5.-VOTACIÓN PROPUESTA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA 
 
Se somete a votación la Modificación N° 20, que fue presentada la semana pasada, siendo 
aprobada por los concejales quedando como sigue:  
 

AUMENTA 
 

M$ 

24.01.004 Organizaciones comunitarias (02.02.01) 1.800 
  Junta de vecinos nueva esperanza n°42   

22.01.001 Para personas (03.03.02 día de la madre) 230 

24.01.008 (005) 
Premios de gastos de actividades municipalidades (03.03.02 día de la 
madre) 170 

 
Total 2.200 

   DISMINUYE  
  22.09.003 (003) Arriendo de vehículos (03.03.02 día de la madre) 400 

31.02.004.041 Mejoramiento sede sociales juntas de vecinos y otros (02.02.01) 1.800 

 
Total 2.200 

 
 
 
Se da lectura a la suplementación de presupuesto N°21.  
 
El concejal Eujenio consulta si esto corresponde a las ampliaciones que se van a hacer. 
 
La Alcalde Subrogante señala que en el segundo piso se está haciendo una ampliación, 
además de Finanzas y Tesorería. 
 
El Presidente consulta si con los $30.000.000 que se dejó para mejoramiento están recibidas 
esas obras porque se pueden observar algunos detalles. 
 
El concejal Muñoz solicita si se puede entregar un informe del detalle de la cuenta de 
mejoramiento de Edificios del año pasado a esta fecha y una de este año. 
 
Se da lectura rectificación de la modificación de presupuesto de fecha 21 de Marzo, 
memorándum N° 13. “Batalla de Mocopulli”. 
 
La Alcalde Subrogante señala que esta rectificación es a raíz de la observación del concejal 
Eujenio y era por un error de tipeo del número de cuenta y la otra observación era de la 
sesión extraordinaria n° 12 era por un aumento en el valor que quedo estipulado en el acta. 
 
 
6.- TEMAS VARIOS 
 
El concejal Eujenio señala que se hizo llegar el calendario de mantención de caminos de la 
empresa puerto Octay pero hay caminos que están con problemas de perfilado y desmalezar 
caminos que corresponden a la municipalidad como Tehuaco Chaiquihual- Dallico y otros y 
que son caminos que son angostos y que entorpecen el libre tránsito de peatones y de 
automóviles. 
 
Solicita si se puede elaborar un calendario de limpieza de laterales. 
 



El concejal Loaiza señala que es necesario una ronda de caminos empezar de un sector y 
terminar en otro. 
 
El presidente señala que fueron con el Encargado de Caminos hacer un recorrido por caminos 
que están en mal estado como las Hermanas Franciscanas, Tenaún Bajo sector el Faro, 
Tehuaco Chaiquihual, Camino los Álamos San Juan y Dallico. 
 
El concejal Muñoz solicita conocer cuál es la planificación de las actividades que tiene que 
ejecutar Caminos en el año. 
 
La Concejal Villegas señala que comparte que se tiene que llegar a la mayor cantidad de 
caminos posible, pero se está dejando la sensación de que caminos no está haciendo 
prácticamente nada y hay caminos que están en peores condiciones que otros y ellos están 
trabajando bajo una planificación y una necesidad planteada por los dirigentes. 
 
El concejal Eujenio señala que la planificación es la del recargue de caminos que esa 
planificación se trabaja así por años de 3 días por juntas de vecinos, pero no hay una para 
desmalezamiento y hay más reclamos por desmalezamiento y cunetas que por recargue. 
 
El concejal Loaiza señala que lo que se está planteando aquí es el malestar de los dirigentes 
que presentan en la Unión de Comunal y en algunas reuniones de juntas de vecinos. 
 
El concejal Alarcón señala que lo que falta una calendarización del desmalezamiento. 
 
El concejal Loaiza consulta por la Solicitud ingresada por la junta de Vecinos Bernardo 
O’Higgins en donde solicitan red de baja para la calle 11 de septiembre y quiere saber en 
que esta esa solicitud. 
 
Además consulta por la licitación de las cocinerías que se amplió por 2 meses y está por 
terminar la ampliación y consulta si se han visto las bases. 
 
La Alcalde Subrogante señala que se vio internamente las bases y que en junio empieza a 
regir la nueva licitación hasta marzo. 
 
El concejal Muñoz consulta por el mejoramiento de las cocinerías. 
 
La Alcalde subrogante señala que el Alcalde lo puede explicar mejor en la próxima sesión y 
que el gobierno Regional tiene un déficit y recién en octubre o noviembre se podría 
adjudicar los fril y por lo tanto se tendría que parar en temporada de verano por lo que se 
esperaría hasta los Fril 2019. 
 
El concejal Alarcón consulta por la luminaria led que se instaló en Butalcura que una parte 
está en funcionamiento pero la otra no, que pasa ahí. 
 
Además vuelve a solicitar que se arreglen los juegos infantiles y lo otro es que se entregó las 
casas de la población 18 de septiembre hace 2 semanas y solo ha pasado una sola vez el 
camión de la basura. 
 
El concejal Eujenio señala que la cámara de desagüe que está afuera de la escuela básica 
rebalsa cuando empieza a trabajar las escuelas y cuando hay calor sale mucho mal olor y 
reitera la solicitud de un informe sobre la situación Cristopher Pérez al Departamento de 
Educación y Salud de la Corporación. 
 
 



El Concejal Muñoz señala que el pidió en marzo un informe de los alumnos matriculados en 
establecimientos municipales y solicita que se pueda volver a solicitar. También solicita un 
informe del avance de la construcción de los baños del Parque, otro informe que solicita es 
sobre el estado de la tramitación de la construcción de la cancha del Jud en Mocopulli, 
solicita un informe de la licitación del diseño de la casa de la cultura. 
 
El concejal Loaiza reitera solicitud de reparar la escalera que baja del Museo a la playa. 
 
Sin más temas que tratar se da termino a la sesión siendo las 15:35 horas. 
 
 
 
 
 MANUEL ALVAREZ BARRÍA                     CLARA INES VERA GONZALEZ 
SECRETARIO MUNICIPAL (S)                      ALCALDE DE LA COMUNA (S) 
  
 

 


